

### **Título del proyecto**

La relación entre inmanencia y trascendencia en filósofos modernos y contemporáneos:  
Rousseau, Kierkegaard, Derrida, Deleuze

### **Nombre del director**

Marcelo Antonelli

### **Equipo**

Vera Waksman, Sebastián Chun, Mercedes Ruvituso, Horacio Gianneschi, Daniel Navarro,  
Rubén Matesan.

### **Resumen del proyecto**

Nuestro proyecto quiere investigar la relación entre inmanencia y trascendencia en Rousseau, Kierkegaard, Derrida y Deleuze. Como hipótesis general, sostenemos que estos autores imprimen su marca particular en la comprensión tradicional de estos conceptos. De allí que nos proponemos indagar la concepción de la inmanencia, la trascendencia y su relación en sus respectivos corpus filosóficos; evaluar el alcance histórico de sus enfoques; determinar en qué dimensión de su pensamiento (ética, metafísica, política) ejerce un rol más relevante la dinámica de la relación.

El origen de esta propuesta se halla en la elaboración deleuziana de una compleja noción de inmanencia dotada de implicancias ontológicas, políticas y éticas. Entre otras perspectivas, planteó la posibilidad de leer la historia de la filosofía como un proceso en que fue ganando terreno la inmanencia, clave historiográfica retomada por Agamben con vistas a distinguir linajes en el campo de la filosofía moderna. En Deleuze, la inmanencia como lugar de lo absoluto articula perspectivas sobre problemas filosóficos centrales: una ontología de la univocidad del ser; una noología marcada por la inversión del platonismo; una política ligada al análisis del capitalismo contemporáneo y el rechazo de los

universales; una ética de la inmanencia práctica basada en el cruce entre Spinoza y Nietzsche. También constituye uno de sus aportes más significativos a la filosofía contemporánea porque permite escapar a los diagnósticos del fin de la filosofía y provee un criterio estricto para diferenciar al discurso filosófico de la religión y de la sabiduría. Con este trasfondo, queremos explorar otros sentidos del vínculo entre inmanencia y trascendencia en el propio Deleuze debido a lecturas que la juzgan una variante de la inmanencia hegeliana (Žižek), o bien sostienen que remite a otro mundo (Meillassoux). Además, extenderemos nuestro campo de estudio a Rousseau, Kierkegaard y Derrida. La elección de estos autores obedece no solo a los intereses y áreas de especialización de los miembros de este proyecto, sino también a que ofrecen elementos cruciales para pensar el lazo entre inmanencia y trascendencia. Esperamos realizar un aporte en pos de la comprensión filosófica de este par conceptual cuyo origen se remonta a Aristóteles, pasa por diferentes usos medievales y modernos y llega a nuestra actualidad con indudable vigencia.